

REGISTRO OFICIAL[®]

ÓRGANO DE LA REPÚBLICA DEL ECUADOR



SUMARIO:

Págs.

FUNCIÓN LEGISLATIVA

RESOLUCIÓN:

ASAMBLEA NACIONAL:

RL-2023-2025-179 Se declara al cantón Palanda, de la provincia de Zamora Chinchipe, como “El Origen del Cacao” 2

FUNCIÓN EJECUTIVA

ACUERDO:

MINISTERIO DEL TRABAJO:

MDT-2025-053 Se reforma el Acuerdo Ministerial Nro. MDT-2023-140, mediante el cual se expidió las normas generales aplicables al control de las obligaciones del empleador y los procedimientos de inspección 8



Oficio Nro. AN-SG-2025-0270-O

Quito, D.M., 13 de mayo de 2025

Asunto: NOTIFICACIÓN RESOLUCIÓN RL-2023-2025-179

Abogada
Martha Jaqueline Vargas Camacho
Directora del Registro Oficial
CORTE CONSTITUCIONAL DEL ECUADOR
En su Despacho

De mi consideración:

Con un atento saludo, en virtud de la función determinada en el numeral 5 del artículo 20 de la Ley Orgánica de la Función Legislativa; y en cumplimiento a lo dispuesto en el contenido íntegro de la Resolución Nro. RL-2023-2025-179, que el Pleno de la Asamblea Nacional aprobó en la Sesión No. 1021 a fecha 28 de abril de 2025, notifico a usted con el contenido de la indicada resolución, cuya copia adjunto al presente.

Con sentimientos de distinguida consideración.

Atentamente,

Documento firmado electrónicamente

Mgs. Alejandro Xavier Muñoz Hidalgo
SECRETARIO GENERAL

Anexos:
- RL-2023-2025-179

sp





REPÚBLICA DEL ECUADOR
Asamblea Nacional

RL-2023-2025-179

EL PLENO

CONSIDERANDO:

- Que** la Constitución de la República del Ecuador, en su Artículo 1 establece que “el Ecuador es un Estado constitucional de derechos y justicia, social, democrático, soberano, independiente, unitario, intercultural, plurinacional y laico. Se organiza en forma de república y se gobierna de manera descentralizada. La soberanía radica en el pueblo, cuya voluntad es el fundamento de la autoridad, y se ejerce a través de los órganos del poder público y de las formas de participación directa, previstas en la Constitución (...)
- Que** el artículo 3 de la Constitución de la República del Ecuador establece como deber primordial del Estado garantizar los derechos de las personas, preservar el patrimonio cultural y natural, y fomentar el desarrollo sostenible.
- Que** el artículo 13 de la Constitución de la República del Ecuador señala que “Las personas y colectividades tienen derecho al acceso seguro y permanente a alimentos sanos, suficientes y nutritivos; preferentemente producidos a nivel local y en correspondencia con sus diversas identidades y tradiciones culturales. El Estado ecuatoriano promoverá la soberanía alimentaria.”.
- Que** el numeral 2 del artículo 66 de la Constitución de la República del Ecuador reconoce y garantiza el derecho a una vida digna, que incluye el acceso a la cultura, el patrimonio y la identidad colectiva.
- Que** el artículo 118 de la Constitución de la República del Ecuador dispone que: “La Función Legislativa se ejerce por la Asamblea Nacional (...)”.
- Que** el artículo 120 numeral 9 de la Constitución de la República del Ecuador faculta a la Asamblea Nacional para declarar reconocimientos y emitir pronunciamientos con carácter público sobre temas de interés nacional.

- Que** el artículo 227 de la Constitución de la República del Ecuador señala que: “La administración pública constituye un servicio a la colectividad que se rige por los principios de eficacia, eficiencia, calidad, jerarquía, desconcentración, descentralización, coordinación, participación, planificación, transparencia y evaluación (...)”
- Que** el artículo 281 de la Constitución de la República del Ecuador dispone que “La soberanía alimentaria constituye un objetivo estratégico y una obligación del Estado”, para lo cual es responsabilidad del Estado, entre otros, “Impulsar la producción, transformación agroalimentaria y pesquera de las pequeñas y medianas unidades de producción, comunitarias y de la economía social y solidaria; fortalecer la diversificación y la introducción de tecnologías ecológicas y orgánicas en la producción agropecuaria; y, asegurar el desarrollo de la investigación científica y de la innovación tecnológica apropiadas para garantizar la soberanía alimentaria...”
- Que** el numeral 2) del artículo 284 de la Constitución de la República del Ecuador establece como objetivo de la política económica “Incentivar la producción nacional, la productividad y competitividad sistémicas, la acumulación del conocimiento científico y tecnológico, la inserción estratégica en la economía mundial y las actividades productivas complementarias en la integración regional.”;
- Que** el artículo 380 de la Constitución de la República del Ecuador dispone que el Estado protegerá, preservará y difundirá el patrimonio cultural tangible e intangible, histórico y contemporáneo, así como su memoria social.
- Que** el artículo 410 de la Constitución de la República del Ecuador dispone que “El Estado brindará a los agricultores y a las comunidades rurales apoyo para la conservación y restauración de los suelos, así como para el desarrollo de prácticas agrícolas que los protejan y promuevan la soberanía alimentaria.

- Que** el artículo 7 de la Ley Orgánica de la Función Legislativa determina que “El Pleno es el máximo órgano de decisión de la Asamblea Nacional...”.
- Que** el artículo 8 de la Ley Orgánica de la Función Legislativa determina que “El Pleno de la Asamblea Nacional aprobará por mayoría simple y en un solo debate, sus acuerdos o resoluciones”.
- Que** el numeral 20 del artículo 9 de la Ley Orgánica de la Función Legislativa faculta a la Asamblea Nacional a conocer y resolver sobre todos los temas que se pongan a su consideración mediante resoluciones y acuerdos;
- Que** el Acuerdo Ministerial No. 2022-022, emitido por el Ministerio de Turismo, reconoce que los estudios científicos realizados por el arqueólogo Francisco Valdez identifican la zona de Santa Ana - La Florida, en el cantón Palanda, provincia de Zamora Chinchipe, como el sitio más antiguo de domesticación del *Theobroma cacao*, con una antigüedad aproximada de 5.500 años.
- Que** investigaciones arqueológicas publicadas por el Instituto Nacional de Patrimonio Cultural, en colaboración con el Institut de Recherche pour le Développement (IRD) de Francia, han evidenciado que la Cultura Mayo Chinchipe, asentada en el cantón Palanda, integraba prácticas complejas de cultivo y uso ritual del cacao, lo cual constituye un hito en la historia de la agricultura precolombina y de la civilización amazónica.
- Que** la revista científica *Archaeobios* (2024) ha confirmado, con base en análisis genéticos y arqueométricos, que el centro de origen más antiguo y comprobado del cacao a nivel mundial se encuentra en Santa Ana - La Florida, descartando otras hipótesis regionales;
- Que** el reconocimiento de Palanda como Cuna del Cacao fortalece la identidad

cultural de la Amazonía ecuatoriana, promueve la investigación científica y fomenta el turismo cultural y comunitario en la región.

En uso de sus facultades y atribuciones constitucionales y legales:

RESUELVE:

PRIMERO: DECLARAR al **cantón Palanda**, de la provincia de **Zamora Chinchipe**, como **"EL ORIGEN DEL CACAO"**, en reconocimiento a la evidencia arqueológica, genética e histórica que lo ubica como el sitio de domesticación más antiguo del *Theobroma cacao* en el mundo.

SEGUNDO: EXHORTAR a las entidades del Ejecutivo, en especial a los Ministerios de Cultura y Patrimonio, Turismo, Agricultura y Producción, a implementar políticas y programas de difusión, protección y promoción de la identidad cacaotera de Palanda.

TERCERO: DISPONER que se publique esta resolución en el Registro Oficial y se comunique al Gobierno Autónomo Descentralizado del cantón Palanda, a la Prefectura de Zamora Chinchipe y a los organismos e instituciones vinculadas a la investigación arqueológica, cultural y productiva del cacao.

Dada y suscrita en la sede de la Asamblea Nacional, ubicada en el Distrito Metropolitano de Quito, provincia de Pichincha a los veintiocho días del mes de abril del año dos mil veinticinco.



DR. ECKENNER RECALDE ÁLAVA
Segundo Vicepresidente de la Asamblea Nacional,
en Ejercicio de la Presidencia



ABG. MARÍA SOLEDAD ROCHA DÍAZ
Prosecretaria General



En mi calidad de Secretario General de la Asamblea Nacional, certifico que la presente es fiel copia de la **Resolución Nro. RL-2023-2025-179** que reposa en los archivos de la Asamblea Nacional.



ABG. ALEJANDRO MUÑOZ HIDALGO

Secretario General de la Asamblea Nacional

Quito D.M., 13 de mayo del 2025

REPÚBLICA DEL ECUADOR**MINISTERIO DEL TRABAJO****ACUERDO MINISTERIAL Nro. MDT-2025-053**

Abg. Ivonne Elizabeth Núñez Figueroa
MINISTRA DEL TRABAJO

CONSIDERANDO:

Que el artículo 82 de la Constitución de la República del Ecuador prescribe: *“El derecho a la seguridad jurídica se fundamenta en el respeto a la Constitución y en la existencia de normas jurídicas previas, claras, públicas y aplicadas por las autoridades competentes”*;

Que el numeral 1 del artículo 154 de la Constitución de la República del Ecuador prescribe: *“A las ministras y ministros de Estado, además de las atribuciones establecidas en la ley, les corresponde: 1. Ejercer la rectoría de las políticas públicas del área a su cargo y expedir los acuerdos y resoluciones administrativas que requiera su gestión”*;

Que el artículo 226 de la Constitución de la República del Ecuador establece: *“Las instituciones del Estado, sus organismos, dependencias, las servidoras o servidores públicos y las personas que actúen en virtud de una potestad estatal ejercerán solamente las competencias y facultades que les sean atribuidas en la Constitución y la ley. Tendrán el deber de coordinar acciones para el cumplimiento de sus fines y hacer efectivo el goce y ejercicio de los derechos reconocidos en la Constitución”*;

Que el artículo 227 de la Constitución de la República del Ecuador consagra: *“La administración pública constituye un servicio a la colectividad que se rige por los principios de eficacia, eficiencia, calidad, jerarquía, desconcentración, descentralización, coordinación, participación, planificación, transparencia y evaluación”*;

Que el artículo 64 del Código del Trabajo establece: *“Las fábricas y todos los establecimientos de trabajo colectivo elevarán a la Dirección Regional del Trabajo en sus respectivas jurisdicciones, copia legalizada del horario y del reglamento interno para su aprobación”*;

Que el artículo 539 del Código del Trabajo consagra respecto a las atribuciones de las autoridades y organismos del trabajo, que le corresponde al Ministerio del Trabajo, *“(…) la reglamentación, organización y protección del trabajo y las demás atribuciones establecidas en este Código y en la Ley de Régimen Administrativo en materia laboral (…)”*;

Que el artículo 595 del Código del Trabajo contempla: *“(…) El documento de finiquito suscrito por el trabajador podrá ser impugnado por éste, si la liquidación no hubiere sido practicada ante el inspector del trabajo, quien cuidará de que sea pormenorizada”*;

Que mediante Decreto Ejecutivo Nro. 12 de 23 de noviembre de 2023, el presidente Constitucional de la República del Ecuador, nombró a la abogada Ivonne Elizabeth Núñez Figueroa como ministra del Trabajo;

Que mediante Acuerdo Ministerial Nro. MDT-2023-140, de 14 de noviembre de 2023, publicado en el Registro Oficial Nro. 447 de 29 de noviembre de 2023, el Ministerio del Trabajo expidió las Normas Generales Aplicables al Control de las Obligaciones del Empleador y los Procedimientos de Inspección; y,

En ejercicio de las atribuciones que le confiere el numeral 1 del artículo 154 de la Constitución de la República del Ecuador, el artículo 130 del Código Orgánico Administrativo, el artículo 539 del Código del Trabajo; y, el artículo 17 del Estatuto de Régimen Jurídico Administrativo de la Función Ejecutiva,

ACUERDA:

REFORMAR AL ACUERDO MINISTERIAL Nro. MDT-2023-140, MEDIANTE EL CUAL SE EXPIDIÓ LAS NORMAS GENERALES APLICABLES AL CONTROL DE LAS OBLIGACIONES DEL EMPLEADOR Y LOS PROCEDIMIENTOS DE INSPECCIÓN

Artículo 1. A continuación del artículo 5 agréguese lo siguiente:

Artículo 5.1. Del código HASH. El Ministerio rector del Trabajo generará un código hash que se aplicará sobre los documentos escaneados-cargados en las diferentes opciones del Sistema que el Ministerio del Trabajo disponga para el efecto. Este código contiene características únicas que permitirá conservar la huella digital del documento registrado, reportado o aprobado. Este código se utilizará para dar validación al documento.

Artículo 2. Sustitúyase el artículo 6 por el siguiente:

Artículo 6. Del registro. El empleador, de manera obligatoria, registrará y mantendrá la información de todos los trabajadores activos bajo su dependencia, en la plataforma que el Ministerio del Trabajo habilite para el efecto. El registro de los datos del trabajador deberá realizarse en el plazo de hasta un (1) mes posterior al ingreso del trabajador.

El empleador deberá ingresar la información de los trabajadores en los términos detallados en el artículo 42 numeral 7 del Código del Trabajo.

El empleador que requiera la reducción de la jornada deberá contar con la aprobación del Ministerio rector del Trabajo acorde a lo dispuesto en el artículo 47.1 del Código del Trabajo y registrarlo en el sistema que se designe para el efecto.

Los documentos originales registrados, aprobados y reportados en las plataformas informáticas de esta cartera de Estado determine para el efecto, deben ser conservados por el empleador, a fin de que sean presentados a las autoridades de control, cuando así lo requieran.

El ente rector del trabajo, no conservará de manera física y/o digital los documentos de las obligaciones laborales registradas, reportadas o aprobadas en las plataformas informáticas de éste. La conservación física y digital de los documentos son de responsabilidad única y exclusiva del empleador.

Artículo 3. A continuación del artículo 6 agréguese los siguientes artículos:

Artículo 6.1. De la obligación de entregar la documentación. Es obligación del empleador entregar a sus trabajadores o ex trabajadores, el original o una copia certificada, de todos los documentos derivados de la relación contractual. Esto incluye, pero no se limita a, contratos, adendas, utilidades, actas de finiquito, reglamentos internos de trabajo y roles de pago, los cuales deben detallar los ingresos, incluidos los pagos de décimo tercer y décimo cuarto salarios. El incumplimiento de esta obligación será sancionado conforme a lo estipulado en el presente Acuerdo Ministerial.

Artículo 4. Sustitúyase el artículo 12 por el siguiente:

Artículo 12. De los empleadores del Servicio Doméstico. Los empleadores del servicio doméstico deberán cumplir con las obligaciones establecidas en este capítulo por lo que, las reglas de cálculo y fecha de pago serán las mismas. El registro deberá realizarse en el sistema que el Ministerio del Trabajo disponga para el efecto. El formulario será impreso y contará con la firma del empleador y del trabajador, respectivamente, como evidencia del pago efectuado y conservarlo bajo su custodia.

Artículo 5. A continuación del artículo 12 agréguese el siguiente:

Artículo 12.1. De los empleadores con calificación artesanal. Los empleadores que tiene calificación artesanal y mantengan trabajadores con ocupaciones administrativas, deberán realizar el registro en el módulo respectivo del sistema que el Ministerio del Trabajo disponga para el efecto, el cual será impreso y contará con las firmas del empleador y del trabajador como evidencia del pago efectuado. El registro deberá realizarse en el sistema que el Ministerio rector del Trabajo disponga para el efecto conforme al cronograma establecido en el artículo 11.

Se exceptúan de esta obligación a los operarios y aprendices de artesanos, conforme a lo establecido en la Ley de Defensa del Artesano.

Los artesanos en relación al personal administrativo bajo su dependencia, salvo operarios y aprendices deberán dar cumplimiento a las disposiciones del presente capítulo.

Artículo 6. Sustitúyase el artículo 19 por el siguiente:

Artículo 19. De la obligación del registro información de actas de finiquito. El empleador que haya terminado la relación laboral con un trabajador deberá elaborar y registrar los datos del ex trabajador en el sistema que el Ministerio del Trabajo establezca para el efecto. La elaboración de las actas de finiquito se realizará en el sistema referido, proporcionando la información requerida. El acta de finiquito deberá estar debidamente suscrita por las partes y se deberá cargar en conjunto con el comprobante de pago en formato PDF en la misma

plataforma para la generación del código HASH y la finalización del proceso de legalización. El registro del acta se lo realizará en un plazo máximo de quince días, contados a partir de la terminación de la relación laboral.

Acorde a lo establecido en el artículo 4 de este Acuerdo Ministerial el acta de finiquito deberá estar debidamente suscrita por las partes, en conjunto con el comprobante de pago, deben ser conservados en los archivos físicos y digitales del empleador quien será custodio y responsable de la misma de manera fija.

Artículo 7. Sustitúyase el artículo 20 por el siguiente:

Artículo 20. Del pago por consignación. El empleador tendrá el plazo de quince (15) días para ubicar y pagar de manera directa al ex trabajador, en los casos en los cuales la persona ex trabajadora no acuda a cobrar su liquidación o se niegue a recibirla, el empleador deberá proceder a la consignación en línea de los valores. La consignación se realizará en un plazo máximo de quince (15) días, contados a partir del vencimiento del plazo antes señalado, debiendo cumplir el siguiente procedimiento:

- a) Previo al pago el empleador deberá generar el acta de finiquito a través del sistema informático del ente rector del trabajo designado para el efecto;
- b) El empleador aceptará de manera virtual que toda la información proporcionada es de responsabilidad absoluta del mismo, siendo la misma veraz.
- c) Una vez generada el acta de finiquito, debe seleccionar la opción de consignación y cargar los documentos que garantice el cumplimiento de las obligaciones patronales, como son roles de pago de los últimos tres meses; y, justificativos de descuentos en caso de haberlos.
- d) El inspector de trabajo designado, revisará el acta de finiquito juntamente con la documentación de soporte;
- e) De cumplir con toda la documentación pertinente, el inspector de trabajo habilitará la orden para realizar el pago correspondiente a través de los medios de pago habilitados para el efecto.
- f) Una vez realizado el pago, el empleador deberá cargar el comprobante de pago y el acta de finiquito debidamente suscrita por empleador en la plataforma que el Ministerio rector del Trabajo designe para el efecto, a fin de concluir con el proceso de legalización.

Una vez registrada el acta de finiquito en conjunto con el comprobante de pago, deben ser conservados en los archivos físicos y digitales del empleador quien será custodio y responsable de la misma de manera fija.

Artículo 8. Sustitúyase el artículo 24 por el siguiente:

Artículo 24. De la aprobación del reglamento interno de trabajo. El Director Regional del Trabajo y Servicio Público, competente a la jurisdicción del domicilio del empleador,

emitirá la Resolución de aprobación del Reglamento Interno de Trabajo. De negarse el registro del proyecto de reglamento, el peticionario deberá ingresar nuevamente el trámite para su registro.

Una vez que estos sean aprobados, el empleador dispondrá de un plazo improrrogable de quince (15) días para descargarlos como respaldo de su registro y aprobación. Transcurrido este plazo, los documentos se eliminarán automáticamente. Sin embargo, la información registrada en relación al trámite se mantendrá de manera indefinida.

El ente rector del trabajo realizará un control aleatorio posterior, de cumplimiento legal y aplicación del Reglamento Interno de Trabajo, en las instituciones privadas y públicas.

Artículo 9. A continuación de la Disposición General Novena, agréguese lo siguiente:

Décima. La responsabilidad por la certificación o custodia de la información y documentación que el empleador suba al sistema que el Ministerio determine para el efecto que concluya en la generación de un código Hash es exclusiva del empleador, el Ministerio del Trabajo no asume responsabilidad de la conservación de la documentación física y digital.

Décima Primera. Una vez fenecidos los plazos y/o términos establecidos para el registro, aprobación o reporte de las obligaciones laborales, la documentación cargada-escaneada no se conservará por parte de este ministerio. En caso que el empleador no haya descargado su información en el plazo otorgado deberá ingresar un nuevo trámite para lo cual y de ser el caso se aplicarán las sanciones correspondientes.

DISPOSICIÓN GENERAL

ÚNICA. Los procedimientos de inspecciones, sanciones y multas que se encuentren en trámite al momento de expedirse el presente Acuerdo Ministerial, deberán seguir siendo sustanciados con la normativa vigente aplicable a la fecha de la inspección.

DISPOSICIONES TRANSITORIAS

PRIMERA. En un plazo de dos (2) meses, a partir de la entrada en vigencia de este Acuerdo Ministerial, la Dirección de Control, Inspecciones y Coactivas en coordinación con la Coordinación General de Planificación y Gestión Estratégica, la Dirección de Servicios, Procesos, Calidad y Gestión del Cambio y la Dirección de Tecnología de la Información y Comunicación, deberán realizar las actualizaciones necesarias en los procesos, instrumentos y sistemas correspondientes para la implementación y aplicación del presente Acuerdo Ministerial.

SEGUNDA. En un plazo de un (1) mes, a partir de la entrada en vigencia de este Acuerdo Ministerial, la Dirección de Control, Inspecciones y Coactivas en coordinación con la Dirección de Tecnología de la Información y Comunicación; y, la Dirección de Servicios, Procesos, Calidad y Gestión del Cambio, deberán emitir un Manual de Uso del Código HASH, para socializar a la ciudadanía sobre el nuevo proceso de registro de obligaciones laborales. El manual deberá socializarse a la ciudadanía con apoyo de la Dirección de

Comunicación Social de manera continua a partir de la entrada en vigencia del Manual de Uso del Código HASH.

TERCERA. Hasta en un plazo de doce (12) meses a partir de la entrada en vigencia del presente Acuerdo Ministerial, será posible descargar en formato PDF los documentos cargados-escaneados que consten en el Sistema Único de Trabajo. Transcurrido dicho plazo, no será posible obtener esta información. En consecuencia, será responsabilidad exclusiva del empleador conservar y custodiar todos los documentos que acrediten el cumplimiento de sus obligaciones conforme a la normativa laboral vigente.

DISPOSICIÓN FINAL

ÚNICA. El presente Acuerdo Ministerial entrará en vigencia a partir de la fecha de su suscripción, sin perjuicio de su publicación en el Registro Oficial.

Dado en el Distrito Metropolitano de la ciudad de Quito a los 12 días del mes de mayo de 2025.



Abg. Ivonne Elizabeth Núñez Figueroa
MINISTRA DEL TRABAJO



Mgs. Jaqueline Vargas Camacho
DIRECTORA (E)

Quito:
Calle Mañosca 201 y Av. 10 de Agosto
Atención ciudadana
Telf.: 3941-800
Ext.: 3134

www.registroficial.gob.ec

IM/AM

El Pleno de la Corte Constitucional mediante Resolución Administrativa No. 010-AD-CC-2019, resolvió la gratuidad de la publicación virtual del Registro Oficial y sus productos, así como la eliminación de su publicación en sustrato papel, como un derecho de acceso gratuito de la información a la ciudadanía ecuatoriana.

"Al servicio del país desde el 1º de julio de 1895"

El Registro Oficial no se responsabiliza por los errores ortográficos, gramaticales, de fondo y/o de forma que contengan los documentos publicados, dichos documentos remitidos por las diferentes instituciones para su publicación, son transcritos fielmente a sus originales, los mismos que se encuentran archivados y son nuestro respaldo.